

## **La seguridad ambiental en México durante la administración de AMLO (2018-2024)**

*Alejandro Martínez Serrano*

Durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador (AMLO), la seguridad ambiental ha ocupado un lugar central en el discurso y las políticas públicas, integrándose de manera estrecha con la visión de desarrollo sostenible plasmada en el \*Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024\* (PND). Este enfoque busca articular el crecimiento económico y social de México con la protección del medio ambiente, asegurando un uso responsable de los recursos naturales y una transición gradual hacia energías más limpias.

Uno de los pilares del PND es el desarrollo sostenible, que establece como prioridad el equilibrio entre la expansión económica, la equidad social y la preservación ambiental. Entre los programas clave que reflejan este compromiso se encuentra Sembrando Vida, una iniciativa orientada a la reforestación masiva y al fortalecimiento de las comunidades rurales mediante la plantación de árboles.

En cuanto al sector energético, el Programa Sectorial de Energía 2020-2024 pone énfasis en la soberanía energética y en el fortalecimiento de Petróleos Mexicanos (PEMEX) como motor de desarrollo. Sin embargo, la apuesta por los combustibles fósiles ha generado tensiones con los objetivos ambientales, ya que contrasta con los esfuerzos globales para reducir las emisiones de carbono y acelerar la adopción de energías renovables.

Por su parte, el Programa Sectorial de Medio Ambiente y Recursos Naturales 2020-2024 aborda de manera integral la crisis ambiental, centrándose en la conservación de la biodiversidad, la restauración de ecosistemas y la gestión sostenible del agua. Bajo la dirección de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), se han implementado políticas para enfrentar la degradación ambiental y mitigar los efectos del cambio climático.

A pesar de estos esfuerzos, el gobierno de López Obrador ha sido objeto de críticas por la implementación de megaproyectos como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas. Aunque impulsados como motores de desarrollo económico, estos proyectos han suscitado preocupaciones por su posible impacto en áreas naturales protegidas y en comunidades indígenas.

Se concluye que, la seguridad ambiental durante la administración de AMLO ha sido una prioridad tanto en el discurso como en algunas acciones clave, como los programas de reforestación y la gestión del agua. No obstante, las tensiones entre la promoción de megaproyectos y la necesidad de adoptar una política energética más limpia han generado desafíos significativos. El balance de este sexenio muestra avances en ciertas áreas, pero también contradicciones que reflejan las dificultades de conciliar el desarrollo económico con la protección del medio ambiente en México.